

A un pueblo digno. Chota, 461 años de fundación

Por Segundo Matta Colunche



“Pero no es esto, Chota mía, lo que da carácter. Son tus hombres eficaces como tiro de fusil y tus mujeres ágiles con ternura de torcaz” Anaximandro Vega Mateola.

Chota, histórico pueblo cajamarquino, tierra de Acunta, donde nacieron las gloriosas Rondas Campesinas (Cuyumalca 1976), admirada por su identidad y lucha de su gente. Allá suena el huayno de la identidad (Cholo Chotano), allá está el atuendo propio (poncho de lana, sombrero palma, llanques y bayeta), allá están sus fértiles tierras, allá el verde olivo donde habitan los ronderos, allá las extensas montañas y valles; nada más comparable con un pueblo digno y admirable.

Este primero de noviembre recordamos 461 años de fundación (1559-2013). Al leer tu historia nos imaginamos como te hiciste grande; cuánto han sufrido tus hijos para verte cómo eres. No somos quien para hablar de tu historia, por eso invadimos respetuosamente el carril de tu insoslayable dignidad para desearte pueblo de Chota un feliz aniversario.

Entre pampas y laderas, entre montañas y ríos, crece Chota. Seríamos ingratos si no recordáramos la lucha por tu independencia el 12 de enero de 1821, pero más aún la inaceptable demolición del 30 de Agosto de 1882 cuando la ciudad fue incendiada por los chilenos quienes te consideraron como cuartel general del norte. Nunca te rendiste, fue la digna decisión de tus hijos de envenenar las aguas para que no más bebieran los invasores, que salieron despavoridos.

“Todos los Santos” fue el nombre con que te fundaste en honor a tu fe. En esta fecha los poetas cantan y abren los brazos y labios para decirte “aquí estamos Chota”. Los artistas pitan tu semblanza, los niños corren las calles y los campos bajo un vibrante arco íris, los campesinos labran la tierra sembrando hoy para cosechar mañana, los ronderos despiertos, por las noches, frenan al que quiera opacar tu desarrollo.

Los chotanos son descendientes del mítico Acunta, tienen sus vallecitos hermosos, como los de Tacabamba, Conchán, Chalarmarca y Cochabamba que adornan tu lar. A lo lejos se divisa los frondosos pueblos de Pión, Chimbán y Choropampa.

Al recordar a Chigrip, Lajas y Anguía, añoramos el sentimiento de unidad. El norte, es el norte, y por tanto somos uno y avanzamos.

Chadín, Paccha, Huambos, Querocoto y Llama certifican que Chota avanza. Por ahí nos unimos con la costa y la selva, es decir miramos el Marañón y apilamos sentimiento de nuestra franja costeña. Miracosta, Tocmoche y San Juan de Licupís, perlas chotanas, aunque lejanas, vibran en el corazón por ser serranas.

El Gobierno Regional Cajamarca saluda a nuestros hermanos chotanos en sus 461 años. Que la valentía del héroe nacional José Manuel Becerra Silva, del gran Benel, de los héroes del 30 de agosto y de los ilustres creadores de las Rondas Campesinas, nos de optimismo para alcanzar la justicia social y digamos todos ¡Viva Chota!

La gestión del presidente regional Gregorio Santos sigue trabajando para lograr la auténtica integración regional. Las 13 provincias se merecen nuestra más alta deferencia y respeto, por ello enfocamos el desarrollo en la construcción de modernas infraestructuras educativas, capacitación magisterial, creación de instituciones educativas (inicial, primaria, secundaria y superior), maestrías gratuitas para docentes, creación de redes educativas, construcción e implementación de hospitales, centros y puestos de salud, riego tecnificado, electrificación rural, turismo, saneamiento básico, y carreteras. Caminamos a sentar las bases del Nuevo Modelo de Desarrollo Sostenible.

Somos foráneos pero somos tus hijos, porque quienes te quieren no miran fronteras, somos de la heroica Cajamarca.

Feliz aniversario Chota.